

# 歯科医師卒後3年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想 今回色々な貴重なお話を聞く事ができ、本当に参加してよかったと思います。予防に関しては「医院が経営できない」として、自分の進む道はGPだと確信できました。また、なるべく全2の知識を地域の患者さんの人生を豊かにする為に使えよう、自分のやるべき事を決めていこうと思います。もちろん主体にMTMの考え方をもちいきにいと言いかもちます。希望を持ちつづけ、頑張ろうと思えたのがよかったです。

# 歯科医師卒後7年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

卒直に、もっと早くセミナーを受講していれば人生は変わっていたかもしれないと思いました。卒業してから自分の進むべき道を迷い続けてきましたが、今回のセミナーを通して、早く決断し、自分の信じた道に突き進まなければいけないと思うことができました。

今まで多くのセミナーに参加したり、様々な先生のお話を聞いてきましたが、「歯科医療のイノベーション」についてのお話を聞いたのは初めてで、衝撃を受けました。国民皆保険制度に疑問を抱きながら日々診療を行っていますが、文句を言っているだけでは何も変わらない、大きな変化が必要だが、自分の理想の医療を行うことができないと気がさせられました。

本当に貴重な2日間を過ごすことができました。感謝射の気持ちでいっぱいです。ありがとうございます。

# 歯学部6年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

現在、私は歯学部6年生で、国家試験・研修医を控えている。早くも  
これまでに学んだことを実践できる、と本当に楽しみに思っています。その中で  
今回のセミナーに参加して、改めて自分の進路、あるいはこれから目指す  
歯科医のあり方について考え直す…機会となりました。研修内の体系的  
論議の行きつく先が、互いのスパイスであり、つづめこむには、早急な痛みの緩和剤のような歯科医  
が欲しいという現状をうのみにする前に、互海にわたって、12月の御伊豆系歯科  
研修価値感を患者さんと共有し、新しいスタイルを目指す、という考え方を、手探りで  
めくめく試してみることができるとも、非常に教訓的な体験をしました。医療者として  
患者さん的人性と向き合っていくことが出来る、歯科医になりたいと強く感じました。  
私は小児歯科医として、子供の成長を支える仲間であることを教育していくことに興味  
があります。それを徹底的にやる、基になる考え方、に傾けることが出来る、本当に良い  
方だと思います。同エリ、ネガティブでなく、ポジティブに患者さんと関わっていくことが出来る、  
そんな歯科医師という職業の選択ができたことがうれしく思いました。

目下、国家試験受験生の免状強に迫られる状況ですが、今回のセミナーが、7月までいっけ  
に留まらぬよう、復習して免状強して、自分も考えようと思っています。今は休むお掛け  
れど、インバジョンを起す世代の一員でありたいです。

本当に参加して良かったと心から思える機会でした。熊谷先生ともお話をできて、とても  
嬉しく思いました。ありがとうございました。

## 要望

お疲れ様でした。

# 歯学部6年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

私は現在6年生で、研修先のマッチング試験期間の真っ最中です。  
自分の進路を考える中で、今回のセミナーに参加させて貰ったことは、  
人生のターニングポイントになったと思います。酒田に来るまでは、  
大学生時代に最も興味をひかれた「予防歯科」という分野に、  
もっと現実的な形を見つけたいと思っていました。しかし、2日間を通して、  
その考え方が甘いということに気づかされました。日吉歯科診療所では、  
「予防歯科」をしているのではなく、あくまで「一般歯科」としてバイオフィルムの  
除去をしているのであって、それが本来のあり方であり、今の日本の「おた痛」  
が「ありえない」のであるということ学びました。  
大学にいただけでは知ることのできないお話をたくさん伺うことができ  
ました。大変有意義な時間をありがとうございました。

# 歯科医師卒後5年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

貴重な講演をありがとうございました。

医療の本質とは何か、患者さんのために何をしていくべきか、ということがはっきりわかりました。

勤務医として、今働いている歯科医院で、この2日間で学んだ理想像を実現することは難しいですが、将来開業をする際は理想に近づくより、明確な目標を持って進んでいきたいと思いました。

卒業後5年働き、保険の制度や経営面など考えられる時期になってこのセミナーを受けられたので、本当に学ぶことが多くありました。

本コースの受講も考えたいと思います。

# 歯科医師卒後5年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

一般歯科診療をして5年ですが、このあいだはヤングライオンに  
おと違和感を感じていました。  
そんな中、やはり、どうしても自分が着地するところから  
「予防歯科」が、たまたまの興味をもち参加させてくれたことでした。  
まず一番に印象的だったのは、日吉歯科で行っているOP歯科  
という体制と、MTMは「予防」の分野ではなかったということ。  
ムシ歯の治療はムシ歯ができてから先に治療するという  
考えは私の中で昔からのイノベーションでした。  
そして教育が3という視点も、とても共感できて  
今まであったところから晴れて、自信に存りました。  
少しだけでも、このスタイルに近づけるように改革していきたいのと  
同時に、もし開業するに決まれば、もう一度足を踏み入れて  
いたみたいになれるかも。  
2日間、とても勉強になりました。貴重なお話をありがとうございました。

# 歯科医師卒後4年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

70分セミナーに参加するのは今回で3回目になります。  
2回目に参加した時にも感じたことですがセミナーの内容は  
大まかに違いはないと思うのですが、伝わり方や、心に  
ひびくメッセージが異なり毎回、新しい発見があります。  
新しい発見がある度に喜びを覚えます。特に熊谷崇先生の  
熱意に圧倒されるのですが、僕自身にも歯科医療とは何か、  
将来を通してやりたい仕事は何がということと改めて確認  
できたいい機会になりました。今回のセミナーを通して考え直せ  
られたことは、短期的、中期的、長期的目標と見つけ出し、  
行動に移すことだと思います。  
短期的目標：GPとして77イテリアの再確認と構築、実践  
中期的目標：今まで行った治療のアウトカムを出すこと、再評価  
商業するに当たり必要な知識、技術の獲得  
長期的目標：自費診療のみでGPとして商業し、経営を安定させること  
健康な口腔内の患者とより多く接出すること  
目標へ向けて明日から行動したいと思っています。  
2日間の貴重なお時間ありがとうございました。

# 歯科医師卒後2年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

今回初めてこのセミナーを受講させて頂き、まず感じましたのは熊谷先生をはじめ、スタッフの方々の口腔衛生の向上に対する信念がとても強いことでした。

現在勤務している医院ではMTMをとっていないばかりか、前っては詰める、といういわゆる昔ながらの治療を日々あたり前のように進めてしまっております。私自身、「充填がうまくできなかった」「形成がうまくできなかった」と、日々反省を繰り返し、なぜこの治療に至ったのかという原因やリスクの追及を怠っていることに気がきました。

今回、自身の診療スタイルをもう一度見直す必要があることに気が付いたことに  
により感謝いたします。また、この貴重な経験を活かすべく、まずは自身の目標、  
目指す歯科医としての姿を明確にしたいと考えます。

# 歯学部5年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

二年前に Mother house のデザイナー 山口絵理子さんのブログで熊谷先生のことを知り、今日のセミナーに大変興味を持ち、楽しみにしていました。現在、大学病院での実習と開業医での歯科助手のアルバイトだけの臨床経験の私ですが、毎日頃々旧態依然とした保険診療や、本来意義を感じず疲弊している先生方や、将来に希望を見出せない同級生達を見ることが多い「歯科」ではダメだとずいぶん悩んでいました。そして、その悩みに対する答えがこの2日間のセミナーで見つかったように思っています。それは「当たり前」の事や「当たり前」に行い、生涯にわたって患者の口腔の健康を守るという、本来あるべき歯科医療の姿です。学生の時に素晴らしい先生と出会い、お話を聴けたことは今後の私にたいして大きな財産になりました。ありがとうございました。

# 歯科医師卒後6年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

僕は今まで歯科医師になつてから3年半は総合病院の口腔外科で勤務していました。その頃はメンテの重要性など考えた事もなく、ただ紹介されて来院した歯を抜歯したり、外科処置をするだけでした。一昨年の6月に前の病院を退職し、一般開業医で任かようになり、改めてメンテの重要性、メンテに来てもらう事の難しさを知り、今日このセミナーを受講しようと思いました。日吉歯科の先生達の講演を聞き、暗いと思われていた歯科業界にはまだまだ無限の可能性があるので感じました。外科という分野がGPIになり2年近くたち、自分にとり利敵的な事があることが、一番のやる気につながるということもありました。まだまだ選択肢はあると思うので、今一度今後の方針を考え直し、将来は本来の意味での口腔の健康を守る歯科医師にかかりたいと思います。最近海外で留学していた先生の話を聞く機会が増えている自分自身も元々4年海外に住んでいた経験もあり、英語を話せるのでこの1~2年のうちには絶対に海外に行こうと思います。

# 歯科医師卒後6年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

この度は、素晴らしい御講演を拝聴する機会を頂き、ありがとうございました。自分の中で、歯科に対する考えを改めて見直す事が出来ました。日頃、大学病院の診療の中で、欠損歯科補綴をいかによく機能させるか、どんな素晴らしい義歯を作るか、長期安定させるためのインプラントを入れるか、ということばかり考えていました。しかし、今回のセミナーを受講し、いかに補綴修復した口腔内環境を作ることが大切かということに気が付きました。今までの私の考え方は、歯科医師中心の考えであり、何を一番求めているかということを怠っていた様に感じます。今目標としていること、それは自分が目指す方向性についていかにキャッチアップでき、正直戸惑っているところや、正直に今の気持ちです。もう一度、中々自分は何を目指し、どんな歯科医療を提供するべきか、という考えをまとめた。大学を卒業し、研修医をし、大学院を卒業して現在卒6年目です。正直、このセミナーを学ぶ機会に恵まれたことは、後輩には、ぜひ受講を勧めたい。今さらにもう一言、自分自身に言い聞かせ、頑張ります。

# 歯科医師卒後3年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

今日、日吉歯科診療所のOPセミナーに参加させて頂き、本来あるべき  
歯科医師と院長先生の35年と渡り臨床指導について知り、  
勉強することができました。

現在、日本の歯科業界には様々な経営観念やコンセプトが  
ありつつも、国民の口腔の健康に寄与するといふ歯科医師として  
当然とも見えるこの課題と向き合い、実現しなければと強く  
思うようになりました。

歯科医師として駆け出しの自分にとって、本当に貴重なお話と  
聞かせて頂き感謝しております。

今後、自分自身、健康を志す人や、患者教育に尽力し  
年齢を問わず、QOLの向上に努めたいと思っています。

# 衛生士学科4年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

今回のセミナーでは、予防歯科で活躍している日吉歯科診療所の取り組みを学ばせていただき、そこから自身の研究テーマに生かそうと考える、受講しました。

歯科衛生士になる者として拝見しました。確かに、私が今まで経験してきたことは、治療を前提として歯科衛生業務を行っており、疾患を予防するために行なうべきところから治療の過程の一部として単に歯磨きの仕方を教えることになってしまっている。う蝕や歯周病を防ぐことにつながっていないのではないかと反省しました。

また、歯科衛生士の雇用の関係等からDr.に歯科医院の方針に対して意見を述べやすいことについてなど、今後、日吉歯科診療所のような歯科衛生士が予防に力をもつために発祥地である歯科医院が増えていくことを感じました。

# 歯科医師卒後5年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

今回のセミナーに参加してよりまで、熊谷先生の話は勤務先でもよく聞いており、まずは口腔内の状態を改善してから削ってつめる前に、その原因を調べて、予防していくことが大切と解か、これはとも、なかなか実践できていないから、口腔内の状態を改善しないと治療はできない。このままでは、将来、こうなってしまうと患者さんに説明しても、同意を得られなければ、結局、治療を行ってしまふということにくり返しており、自分自身、患者さんのことを考えているが、歯科医として自分がやるべきことを行っていないことを感じていました。昨日、今日とセミナーに参加してより、改めて自分自身、考えをしっかりと持てないと痛感しました。治療しないと患者さんが不幸なままのではいけないという思いが強かったが、それはきちんと説明し、どうしても納得してもらえない場合は断り勇気を持つた。

今後とも、これからの学びを積む歯科医療を通じて社会に貢献できるようにしていきたい。

# 歯科医師卒後6年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

カリブローを初めて。ロジカル思考を3年あては今まで自分から学んできたことは間違いないが、このセミナーと合わり良かった。理論も、ノウハウも教える頂けた上で、是非でも尚MTMも実行してほしい。この覚悟が足りなかったと痛感した。

(当院 院長及び 衛生工 数名は2年前前にオーラルフィジシャン育成セミナーに参加しておりますが、今でも保険治療中心で、治療優先の診療体制のままです)。

今回のセミナーに参考になることで、これまで持っていた一歩踏み出す勇気、MTMを(中途半端ではなく)徹底的に100%行う覚悟が持てました。

半年~1年でスタッフ教育及びMTMのための準備を整え、1年~2年で完全にMTMに切り換えることを目標に重々思っています。

ただ将来的には心配事として専門医の存在があります。日産歯科のように各科の専門医が近隣にいることはそうそうあることではないでしょう。そもそも専門医を何人も抱えらる程度の医院の規模がありません。(私自身が一着力を注ぎたいのは小児科なので私はGP向きかと思っています(-))

# 歯科医師卒後4年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

一昨年～昨年にかけて当院の院長、DHがオーラルフィジシャンセミナーを受講させて頂き、診療のあり方を一新したいと何とか取り組んでいるところですが、なかなか成果につなげられない中で今回のセミナーを受講し、またまた既存のあり方から脱却できずにいる自分達の甘さに気づかされました。「命の寿命と歯の寿命を逆転させる」「地域の人々の口腔の健康を世界一」という目標のもと目先の治療だけでなくその原因を分析し、除き、エビデンスに基づいた治療というものに憧れながらも、生半かな取り組みでは目標でなく夢が夢のまま終わってしまうことに非常に焦りを感じました。MTMに沿った治療を行いたいと思っている反面、日々の診療に戻るとつい目の前の患者さんの「早く痛くなく」の要望を聞き入れてしまっている自分の行為こそが「地域の口腔の健康を損ねる一助となっていることをよくよく心に留め、まずは自分の頭から既存の治療の概念を壊さなければならぬところから始めたいと思います。勉強しなければならぬことがたくさんありますが、歯科のあり方の本当の道筋が見えたような気持ちでこの機会を与えて下さった熊谷先生の始め日吉歯科の皆さんに本当に感謝しています。地域の口腔の健康向上に還元できるようにまた一から元に戻ります。

# 歯科医師卒後3年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

自分は研修医のころに、予防、MTMなどを行っている早乙女  
歯科医院で勉強することで、この治療方針の大事さに気がつき  
ました。今回のセミナーで改めて自分が開業したら取り入れたいと  
強く感じております。

今現在インプラント科の大学院に通い、最良の欠損補綴物を行  
う方法と同時に、~~抜歯は最後まで~~自分の歯の大事さも学んできた  
つもりです。これと重ね合わせながら講義を聞かせて頂き、う蝕・歯周病  
をつくらない歯科医院、原因を追求する歯科医院を目指したいと  
強く感じました。

恐らく自分で開業するまでは、インプラントの専門を持ち、さらにMTM-  
予防を勉強するためにこれから様々な形で熊谷先生にはお世話に  
なりたいと思っています。

今日は本当にありがとうございました。

# 歯科医師卒後7年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

開業に向けて、今まで おおまかにしか考えてなくて、このままではいけないと思いました。また、まだ知識もそうですが、「歯科の王道」を勉強していかなくてはいけないし、今後、内章LE時にはデータを最初からこそ必要があることを再認識しました。

歯科医師が基礎中の基礎を学ぶ、そしてスタッフに教えるという流れをおろそかにしないように、心がけていく必要がある、と思いました。

目標をしっかりと決めて、7割には満たされるようにしていく必要があると感じました。

# 歯科医師卒後1年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

2日間、とても勉強になるセミナーをして頂き、ありがとうございました。私自身まだ研修医でありながら、将来は早いうちに開業したいと考えております。その際に、今回のセミナーで学んだ「予防歯科」、MTMによる歯科治療は、ここからの歯科界を担っていく上で取り入れていかなければならない分野であると思っております。多くの先生方がおっしゃっていましたが、予防歯科をすばいにして、中途半端な気持ちでやっていると失敗する。やはり自信を持って全力で取り組まなければ成功しないという言葉にとても感銘を受けました。この2日間学んだ考え方を自分の軸として、自分のここからの診療スタイルを考えていきたいと思っております。

# 歯科医師卒後1年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

今研修医として学んでおりました後期に研修をさせて頂く東京・御徒町の中富歯科が本格的にMTMを始めるという事で日吉歯科の衛生士である徳本さんを数回招いてのセミナーを受講する機会があり、そこで日吉歯科の方針やMTMについて学びさせて頂いた上で、今回のセミナーを受けるにあたり予備知識は一通りあったのですが、この2日間でもまた色々なお話を聞きMTMについても聞きましたか、それらに対する感じ方は、初めて聞いた時のそれとは違ったものがありました。とても印象的なのは「現在の日本の保険診療は洗面台の水道の蛇口が開いたままお水出す水をふき取る作業をしているだけ」ということでした。本当にその通りだと思いますし、日吉歯科は日本にもあまり類を見ないGPと専門医、そしてDHyとの関係がとれているシステムチックな医院だと感じ、感銘を受けました。半年前の大学のプログラムでタフツ大、ペンタム1ヶ月間研修に行きレジデント、専門医のシステムを学び将来ペリオレジデントとして留学をしたいと考えておりましたが、果たして日本に帰ってきたら現行の日本の制度でそれを発揮できるのかと甚だ疑問でした。今回のOP育成セミナーで学んだようなシステムでやれば遺憾なく発揮できるのではなかと

## 要望

自分のビジョンが明るくなりました。資金繰りの問題を何とかクリアにアメリカで専門医を取得し、そして日本に帰ってきてMTMを実践しながらチーム医療を展開し私が将来働く地域を世界一の人の口腔内の健康が守られている地域にしたい。そう強く感じられたセミナーでした。そのためにもまずは研修医後期月に開業医院でMTMを実践しながら、機会を見つけてまたOP育成セミナーやEBDセミナーにも参加し自分の将来ビジョンに向けて邁進していきます。また是非セミナーに参加させて下さい。本当にありがとうございました。日吉歯科診療所

要望: もう少し自分が習熟したら、オマハクレイトン大でのインフォント研修にも参加したいです。

# 歯科医師卒後2年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

1日目の熊谷先生のお話でOPがどんなものか、  
ということが、その重要性をとも理解することが  
できました。「自分の歯で生きていくための歯科医療」  
は~~非常に~~今私自身の中に無かった概念で、1日目が  
終わって寝る前に疑問が90%頭に浮かびました。

2日目のセミナーを受けてみて、驚いたのが、上記の  
疑問、迷いに对するいくつかの答えが用意されて  
いたことです。自分の考えが見逃がされたら自分  
でしたが、とても楽しくお話を聞く事ができました。

自分の新しい歯科医師像を構築するための  
90%のヒントをもらうことができました。

本当に無料でいいんでしょうか... (続)

# 歯科医師

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

1日半のセミナー、大変有難うございました。  
大変、内容の濃い、お話しばかりで、刺激に感じました。  
日吉歯科のレベルの高さ、日本に比べて、留学生のレベルも  
でも、うかがって感じました。今日は、実際に訪ねて、  
熊谷先生の哲学と、実践について、心に触れ、大変、  
感銘を受けました。私自身、勤業の人間として、  
耳に痛いことも多々ありましたが、オーストラリア等の  
流布、今後の<sup>日本の</sup>歯科医療において、遊学してのレベルを  
向上させるべきです。彼方の方から、我が国の口腔保健  
の為に尽力して頂きたいです。

# 歯科医師卒後2年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

大学で学んだ内容は治療を中心としたものが多く、国家試験でも予防ばかり問われることは少ない。こういった意味では今日は有意義な話を聞けたことか。

~~も~~ 現在の日本のGPは全ての治療と...が滅に行っており、~~低~~ 全ての低レベルの治療を行っている歯科医院が多い。そういった歯科医院と比較した場合、専門医制度は非常に良い制度と言える。日本のGPにもエンド、N/A、補綴による包括的に高レベルで診療を行っている歯科医師も存在する。是非歯科医になるのは無理なところではないかと、様々な可能性を考えた方がいいかもしれない。

昨夜は山中さん、直木さん~~と~~お話をさせて頂きました。

# 歯科医師卒後7年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

- ・スクリーンで、「早期にリスクを見極め、う窩が形成される前にう窩を治療し、修復治療を不要とするのが本当に優秀な歯科医師だ」という共通の価値観を作り上げた。
- ・初期治療について、取っかかりがからWHに丸投げ"していました。  
自分でもできようになつて、スクリーンの信頼を得たと思っています。
- ・修復治療 → 「よし歯が治った」  
う窩形成前の食後 → 「歯を早く磨いて下さい」  
経過観察 → リスク評価がない → 「何もいはい。何かあふ来て下さい」  
というところが医療者—患者間の共通認識というか同感事項になつていて、  
↑  
私の職場で  
それを変えたんです。
- ・先人たちの真似をすればいいから、自分からその仕事をする価値はない というような内容が下から  
思いつくや、龍崎 山本征治さんの言葉は印象深かったです。

# 歯学部5年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

この度はこのように学ぶことのできる機会を設けて下さり、誠にありがとうございます。

現代王道とされる歯科医療に下では疑問を抱き、本当にあるべき歯科医師の姿を求め、本セミナーに参加させて頂いておりました。毎回自分自身に打ち込みを促している認識に改めて気が付かされております。私は現在まだ「学生」という未熟者で、学ぶさせて頂くことの多い段階ではございます。今日熊谷崇先生始め、「新しい価値の創造」や「進化こそ今を生きる者の使命」というお言葉を頂き、自分自身、歯科医師としてみても何を實現してゆくのか、という点について深く考えさせられました。一歯科医師として患者さんに真の利益と幸福をもたらすことにはもちろんですが、次の世代へ何かつなげ続けていくために、自分自身に何かができるのか、何をしてゆくべきなのか、バリエーションはありますか。明瞭に形を持ち始めてきたように思われます。

今後日本の歯科医療を真の意味で「世界に冠するもの」にすべく取り組む。石田金銀を積んで参りたいと思っております。今後とも多くのことを学びさせて頂ければと存じます。何卒よろしくお願い致します。今回は誠にありがとうございます。

# 大学院4年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

近い将来、開業を計画しており、貴院の理念、方針、教育方法など、非常に興味を惹かれた内容で大変楽しい時間を過ごさせて頂きました。

現在、大学病院に所属しており、初診～カンファス、おこなっている状況なので、まずは、病歴診断、患者教育のしかたから学ぶ必要があると感じました。

また、開業した際のビジネスモデルとして、どう行っていくのがいいのか、考えるいい機会となりました。

# 歯科医師卒後3年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

正直電撃的でした。

自分の中で悩んでいたことをスラスラとした気がして

漠然と通じていた日々の振り返り

をしたので、まずは目標を定めて、それに向けて

努力していくことと思いました。

地域医療に貢献するために、実家の

歯科医院を総合病院のよう形にしていきたいと

思いました。

おかげさまでありがとうございました。

# 歯科医師

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想 今回は、宇連(高山)奈穂子さんの紹介で参加させて頂きました。  
現在は、大学で歯科衛生士養成に関わっていますが、卒業までの4年間に、  
歯科衛生士がどれだけ社会に必要とされているか、どれだけ可能小生のある  
仕事であるかを伝え、必要な知識とスキルを伝え、こころざしのある  
歯科衛生士を育てなければと、強く感じました。

7年前に、スウェーデンに研修に行き、カールスタットの Anders 先生、  
ブリギッタさんの臨床を肌で感じ、マニチ大学とカールスタット大学の歯科衛生  
士学生と教員のモチベーションの高さ、教育内容のレベルの高さに衝撃を受けま  
した。日本の歯科衛生士が、自律性を持って働くために、もっと卒業前教育  
で「なすべきことがあるのでは」と思い、今、教育の現場にいます。

また「教員としては駆け出しですが、今回このセミナーに参加して、旧態依  
然の歯科衛生士教育を変えていきたいと感じました。

以前から日吉歯科診療所を訪ねてみたいと思っていました。今回この  
ような機会を得て、しかも直接話を伺うことができ、何のための  
歯科医療なのか、私たち歯科衛生士はどう向き合えばよいかを  
矢張り「か」できました。本当にありがとうございました。

# 歯科医師卒後2年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

今日は父のススメで参加させていただけました！  
今回、講演を聴かせていただいて、父が私をこの研修会へ行かせたこと、理由が分かりました。  
治療という、方法に目が向かっただけで、その原因や背景が実はいろんな大切であるということと強く認識させられました。  
特に、日吉歯科は医院の方針や目標が明確で、スタッフ全員が同じ方向を向いていることがすごいと思いました。  
だからチームワークで患者さんをも安心して通院できるのだと感じましたし、初期治療の大切さや理解できるのだと思いました。  
治療の技術もそうですが、まずは診断がちゃんとでき、患者教育をしっかりする方は歯科医師であるとともに、業種関係なく一つの方向を目指し、チーム力のある環境で働きたいと感じました。  
この講習会に参加できて良かったです。  
ありがとうございました。

# 歯学部4年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

• 日本の歯科医療の実態や教科書上で学んだことと臨床の間の違和感を学びたいと感じました。日本人に比べて、なぜ歯の価値が低いのか、教科書で学ぶことと臨床の現場ではどうして違いがあるのかというのは、歯科を学び始めてからずっと疑問に思っていました。価値観を変えること、システムをつくることは大変だとは思いますが、正確なデータやエビデンスを示すことで、患者が納得して治療を受け、信頼される歯科医院がこれにふさわしいのではないかと感じました。

このセミナーを通して学生の知見が広がって「あたりまえだ」と思っている方々が治療をすすめていくことは、保険診療では難しいのではないかと感じました。価値観を変えるためには自費診療は効果的であり、それは働く側のモチベーションにも大きく関係すると思いました。また、歯科衛生士の仕事も理解して、働きやすい環境を作ることが大切だと思います。歯科医師がいても、歯科衛生士と歯科助手の区別がきちんとできていない方は多くいると思っています。歯科衛生士のスキルアップや認知度を上げるためには、歯科医師の理解が必須であり、今回歯科衛生士を重要視してくださる先生方のお話しが聞いて、とても嬉しく感じました。

# 歯科医師卒後3年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

今回勤務しているこの院取のすすめに参加させて頂いた  
のは、当院ではMTMと安全導入、予防歯科に  
かたよって取り組まれている。このセミナーと受けることで  
さらに知識が深まりました。  
当院のU20の予防はまだ改善の余地があることも  
感じたので、CPにもフィードバック、実施してほかに  
思います。

# 歯科医師卒後6年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想 現在日本で行われている歯科医療は、かなり質的・医療とかけ離れたところがあるように感じます。

私も勤務している歯科医院では、まだ保険診療に感化された医療が行われており、早期に転換を図る必要があると思います。これからの明日、月曜日の診療は、このようにするべきかと悩んでいます。一度頭を整理し、目標をしっかりと定め、戦略的に医療を行えるように努力したいと思います。

昨、学ばなければならぬ項目が多岐にわたるといふことが知り、非常に悩まされています。私も早くオランダに渡るといふの哲学、知識、そして技術を習得し、地域医療に貢献したいと思っています。

# 学生4年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

定期的なメンテナンスや

## 感想

2日間のセミナーを通して口腔ケアの大切さ健康な歯の価値について学ぶことができました。カリエスフリーの糸維持には患者1人1人に向き合い時間がかかっても糸音になって健康な歯を目指していくことが大切だと思いました。患者の健康ノート、ファイル、唾液検査、口腔写真等があることによって自分の口の中の糸経過を目でみて確認できます。その際には患者に具体的にその人の立場にたって分かりやすく説明し、健康な歯はなぜ良いのかその価値を伝え教育することが重要なことだと感じました。例えば、むし歯を単に1区切りにするのではなく、1人1人の生活環境や進行の原因が違うため個人個人に的を絞った対応が大切になってくると思いました。また、現状の肥月屋をし、将来の予想をイメージする価値だけでなく糸総合的に判断することが健康な歯を糸維持するには大切なことだと思いました。2日間にあたり多くの先生の言葉を聞き、口の中がきれいだと疾患になるリスクも少なく歯が丈夫だと良いことがたくさんあると思いました。年齒命にかかわらず、笑顔を食事をおいしく自分の歯で食べられることは幸せだと思いました。日吉歯科さんでは、職員の人達との連携を大切に1人1人の役割にプロ意識もち、患者さんのプロライバシーを守って健康な歯を育てているからこそ多くの人に信頼されているんだと感じました。患者と共に

セミナーでの貴重なお話しありがとうございました。

# 歯科医師卒後4年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

研修医の時 から、田先生 や月屋先生の講演を聞く度に  
熊谷先生の名前を聞き、いつか話を聞いてみたいと  
思っていました。

今回のセミナーで、「こんな感じのセミナーなのかな？」と  
思っていた部分から「こそやってやるのか！」とたいがい  
クリアに見えてくると同時に、開業当初から全開で  
行くのかどうかで迷っていたこともいかに力強く  
思えてきました。私も徹底的にマネしようと思ってい

る4年後には自分の歯科のスタッフを連れてMTMの  
セミナーを受けたいと思いますので、よろしくお願ひします。

このセミナーを受講して、人生が変わったと言えるくらいに  
頑張ってみようと思ひます。

# 歯科衛生士卒後1年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想 18歳から歯科助手を始め、大学で保育士の資格を取得しました。  
~~今までの人生で~~ 今までの人生で何も興味がなかった私が、歯科に携わり、仕事が  
楽しくて楽しくて学生時代(はアルバイトに明け暮れていました。そこで、ずっとこの  
仕事をするのであれば、衛生士となり、患者さんひとりひとりと関わり、誇りを  
持って働きたいと思い、資格を取りました。  
その時のやる気や思いを出せる、歯医者があつた。最近では、将来  
どのような道にすすもうか迷っている所でありました。  
運よくMTMの流れで診療をしている場所です。週に1回ではありますが  
働くことができ、運よくこのセミナーに参加することができ、海野先生のスライドで  
出てきた「これだ!」と改めて思うことが出来ました。  
まだ衛生士になりたてなので、これから勉強をして少しでも多くの人の口腔内  
の環境を良くしていく、また維持していくことに勤めたいと思います。  
熊谷先生をはじめ、多くの先生のようにはいかないと思いますが、自分の  
意志を貫き、飼育慣らされたキツネにならないように、患者さんや後輩を  
導いていける衛生士になろうと思えることが出来ました。  
2日間ありがとうございました。

# 歯科医師卒後2年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

2014年に卒業し、研修医となった神奈川県立神奈川歯科大学で、日吉歯科セミナーについて知り私は、春先に申込み、次の年の夏のセミナーになった時、セミナーの人気の高さに驚きました。

今日、日吉歯科に来て、酒田のくたくた必要とされている理由、全国から勉強会に参加したい先生が集まる状況に納得させられました。

オーラルフィジションにおけるEBM、MTM、そして初診からメンテナンスまで一貫して、治療の全てに関わる重要性も学ばせて頂きました。

また、総義歯が必要な無歯顎の人にさせないよう、早期からリスクアセスメントコントロールを行う事は、歯科医師の仕事を減少させているわけではなく、という意味を理解できました。

オーラルフィジシャンとなる為には、今、自分にできる事は何か？常に自問自答を繰り返していき、成長しつづける歯科医師となる。

歯科のスペシャリストとして、地域に貢献したい、と強く思います。

知人にも、ぜひおススメ！したいセミナーでした。  
今回は参加させて頂き、本当にありがとうございました。

# 歯科医師卒後4年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

1,2日間、お話しも含めて充実した時間に出れました。  
1年半前にこの日吉歯科、そのシステム、その歯科医院にふれこいる  
患者さん、スタッフの話を聞いていて、この道しかないと思って  
いたのが、さらに強くなりました。~~また~~今の自分の環境では、  
と思っていた所畑先生のようにハロワフルにかつ計画的に既存  
の歯科医院を壊した先生がいるのを知り、新しい勇気も  
もらいました。また4年目、もう4年目とどっちも繰り返してなにか  
焦ったり、マイペースにありしても少しずつ一歩一歩進めよう  
かを感じます。僕はゆくりでも自分のペースで確実に  
1. 舞家の地域小生を変えよう、歯科医院を作り、地域の  
人々に貢献出来るように頑張ります。  
またこれからは何かしらのチャンスを得て行こうと思っております。

# 歯科医師卒後2年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

日常の臨床を考えたせよ4日2日間でした。  
歯科医療に対して考え方が変わりました。  
自分も頑張ります。  
ありがとうございます。

# 歯科医師卒後3年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

今回、セミナーに参加出来たのは、日々の診療でもMTMへの  
取り組みを行うための時代、患者利益の追求の本質に  
ふさわしい取り組みがなされていると感じました。

今年3年目という事で、診療が人並みで進んでいると感じては、  
診断

患者の主体性、診療がスムーズに行われていると感じました。

明日から、仕事が始まるので、今回のセミナーで得た  
知識を、情熱をもって、診療に活かしたいと思います。

ありがとうございました。

# 歯学部6年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

この度はこのような素晴らしいセミナーを受講させて頂きありがとうございました。  
この2日間はとても刺激的なお話を沢山の先生方から聞くことができて  
大変貴重な経験ができていました。将来どのような歯科医師を  
目指しているか考える大切な時期は、ここでしか聞くことができない  
お話を聞けたことはとても幸せなことだと考えました。その時点での患者へ  
の治療法の説明、その時点での予後の説明など、講義は数え切れない  
ほどありがとうございました。その患者の20年後、30年後を見据えて治療にまわ  
りかかっているものはあまり多くありません。そういうところから反身的に  
削って詰めるといった歯科医師ではなく、何故そうなったのか原因を考え  
それをエビデンスに基づいた方法でその原因自体を取り除いていくような  
歯科医師になれるように、日々勉強を重ねていきたいと思っております。

# 歯学部6年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想 今回 pre OPとして、2回目の参加をさせて頂いていただきました。

昨年の12月から臨床実習が始まり、10ヶ月近く行く大がかりな治療や患者さんとお話しする中で、本当に感じたのが「果敢に歯科医療関係者かと思われている以上に、患者さん達は自分の歯を大切にしよう、しなやかに思っていること。やはり、日本も昔と比べて歯に対する意識が高くなってきているのに、むしろ歯科医師、技工士、歯科医院が人の本来のニーズ

「虫歯や歯周病や義歯マイクラフトによりたい人なんじゃない」~~から~~ ~~歯を~~ (向) 答えられていないというので、いかに強く感じました。大学でも、治療や学問について教わることはできずおしゃべりして、歯を守るためにこういう医療を提供すべきというのを教わるべきだと思います。

ご厚から、今回初めて院長はじめ勤務医の先生方、火田先生の話を聞き、果敢に歯科医療はやはりこの医療でさらに心をうつされました。

またオラルフレンドリーと専門医が同じ空間で働くことが、歯科医師、衛生士が自分の仕事にプロフェッショナルとして誇りをもつ働くことができることが、素晴らしいと感じました。

やはり、一度しかない人生、そして長くはない人生、院長の熊谷崇先生もおっしゃっていますが、今日しかない。今日できるとは明日にまわさないと気が持たなくて、セリクサしい!と強く感じました。早く働きたいとますます感じ

てしまいました。またライセンスのための勉強に、今度こそ全力を尽くそうと思っております。先生方、心に残るプレゼンを本当にありがとうございました。

# 歯学部6年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

今回初めてこのセミナーに参加させて貰っていて、これこそが自分が受けていい医療・自分の子孫に受けさせたい医療の形である。ということを感じました。現在自分自身はまだ学生の身ですが、将来のことについて色々考え、思い悩んでいるときに自分が目指したい医療の形を知ることで嬉しくても幸せだと思います。

現在の日本で、歯学部にも入り6年間教育を受ける中でMTMに基づいた治療の流れについて学ぶことは殆どできていないのではと思います。これから日本の歯科医療のあり方を変えていくためにはもっと多くの Oral Physician を育成できるような環境が必要なのではないかと感じました。このセミナーに参加して、MTMに基づいた治療をされている先生方が皆明確なビジョンをまず手探りで、"今後は歯科医としてやりがいを感じられることではない"とおっしゃっているのをお聞きすることで、改めて歯科医にやりがいと思えることへの気付きを思い出し、これからの職業人生に希望を手探りでできました。日本人としての口腔の健康の（位置を高め、日本が歯科医療の先進国となれるように）信念を貫いていきたいと覚悟を決めました。今回はこのような貴重な機会を下さりありがとうございました。

# 歯科医師卒後7年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

歯科医師になって、目の前にあふく目先のことがあふく  
歯科医療とは何か? どんな歯科医師になりたいか? とら  
自分なりの正解をもちが 信じてきました。  
このセミナーに参加し、(夜 寝るまでよく考えてみよう)と思いました。  
自分が患者さんのためと 思っていたことが 実際は 患者さんの  
0月空の健康を奮っていたのではなかつたかと 深く反省しました。  
患者さんによりよい 歯科医療を 手に入れ、一生 自分の歯で 食事し  
言わせて、笑顔になれる ように 間違えた 選択をしないように  
していきたいです。

色々自分なりに 学習してきた 先生方の 貴重な 経験から 深い  
お話を たくさん 聞けて 良かったです。 ありがとうございました。

著 業しる~ 介護が 必要になった人生で 生涯にわたつ  
患者さんの 0月空の健康を 生涯にわたつたため 歯科医療を  
どんなに 患者さんに 手 入れしていきたいと 強く 感じました。

# 歯科医師卒後4年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

2年前、人のために何かをしたい、人生を輝くものにした<sup>い</sup>と思っ<sup>て</sup>悩んで  
いる時に、兄の勧めで動物看護士を辞め、歯科界に足を踏み入れました。  
アインに付をしながら夜間の学校に通い1年半が経ちます。アインに付先が  
兄の紹介のDP医院であった事から、たくさんの事を学ばせていただきながら  
歯科助手として働いておりました。早くライセンスを得て自分の患者さんを持ち、  
早くも早く社会貢献をしたいという気持ちと共に今回の研修に参加致しました。  
熊谷先生のプレゼンは聞くたびに、自分自身に響く言葉が違<sup>つ</sup>たり、新たな  
発見があったり、いつも楽しく聞かせて頂いております。今回のセミナーで  
感じたことは、衛生士になり、自分の患者を持ち、患者さんに信頼され、  
自信を持つ様にならたら、患者教育だけでなく、歯科衛生士や  
全国の歯科医院に自分の知識や技術を教え、彼らと共に  
日本の歯科医療を善い医療に変え、少しでも多くの人が  
笑顔と健康でいてくれる様に社会貢献したいなと、なるとなく  
ではあります。考える様になりました。どこまでやるか分かりませんが  
熊谷先生をはじめ、多くの素敵な先生、衛生士さんとの出会いを大切にし、  
自分の納得のいく仕事をするために、日々の勉強と、人との関わりを大切に  
<sup>持</sup>つて仕事をしていこうと思<sup>い</sup>ました。そして、

日吉歯科での35年間の積み上げた実践を、おしなやかに提供して下さる

## 要望

熊谷先生とスタッフの皆様から伝えて下さる真の目的を理解するとともに  
それを越えるものを成しとげようと、改めて感じる事ができました。  
2日間、本当にありがとうございました。

お疲れ様でした。

日吉歯科診療所

# 歯科医師卒後4年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

歯科医師として、自分と出会うことにより患者さんの健康寿命を少しでも伸ばせたという目標のもと、具体的にどのようなモチベーションの向上であったり、行動をおこせば良いのかを学びに今回セミナーを受講させて頂きました。普段の日常臨床から、特にペリオの患者さんと接することが多いこともあり、悪い部位を治療することよりも、なぜこの様な状態になったかという原因を追求し、そこから解決しなければ本当の意味での原因除去療法には至らないことを実践しているつもりでしたが、ペリオに関しては考えていても、カリオロジー等に対しての考えが足りていないことを本セミナーを通して痛感させられました。真の意味での原因除去や予防は日々萌出した瞬間から始まる。それを急頭に今後の歯科医師を、行っていきたいと考えています。

# 歯科医師卒後3年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

今回、オーラルフュンクشن育成セミナーに参加させていただいて、感銘を受ける部分が多くありました。まず、大学病院の講義で当分の前のように教えられる。「うぬを見つけたよ、まが削って詰める」、「インレーにする」などが、患者にとっての一番の幸福、信頼に繋がると思ひ込んでおりましたが、それは患者が一番に望んでいることではないと実感させられました。そして、それと、当分の前の様に教育している、大学病院の教育システムにも問題があると感じました。確かに、教科書には、初診問診、初期治療、評価、治療、メンテナンスの流れは、書いてありますが、臨床的には、どの様なことを行い、どんな意味があるかなどが、教わることがありませんでした。主訴にこだわらず、場当たり的な診療に陥っている今の歯科医療に促すのではなく、データ集めたり「何か必要なのか」、口腔内写真の撮り方などを教えるべきだと思ひました。また、今の若手歯科医師のほとんどが今やっていることが正しいと思ひ、治療を行って、いつまで経ってもゴール辿り着けない状況でこのセミナーを通じて、そこを知るべきだと強く思ひました。私自身、これからの長い歯科医師人生の中で、早い時期に今日学んだことを知ることで、目標を立てることで、歯科においてサリ甲斐を見つけていきたいと思います。

# 歯科医師卒後3年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

現在、私が勤務している歯科医院でも、MTMの流れを取り入れて診療をしておりますが、医院全体の流れが「いまも」MTMの流れに乗り切れずにいない様に感じております。

今回 オーラルフィジシャン育成セミナーに参加させていただいて、多くの先生方の講義を聞かせていただいたことで、現在勤務している医院での問題点も見えてきました。

やはり元々治療主体だった医院（開業して20年くらい）が途中からMTMの流れを取り込んだという形なので、なかなか移行できず、中途半端な状態で続けているという状態です。

そのため、今回のセミナーで学ばせていただいたことを医院に持ち帰り、生涯にわたり口腔内の健康を維持するという目標を実現するためにも、医院のシステムを改善していくように院長先生にかけ合ってみようと思います。また、自分の医院を開業する際には、現在の経験もふまえて、どのようにすればよいのかよく考え、多くの方が口腔内の健康を維持するのに役立てるような歯科医院にします。

今回は貴重な講義を数多く聞かせていただき、誠にありがとうございました。

# 歯科医師卒後4年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

能谷先生をはじめ、多くの先生の講演を聴いて、非常に勉強になりました。以前のMTMの24は興味はあり、能谷先生のMTMを築かれた経緯の経緯、状況、成果などを分かり易く説明して頂き、その理解が深まりました。実際の患者さんの現在と20年前での経過を比較し、無駄な処方をせず、必要経費を、徹底的に削減して行くという取り組みが非常に印象に残りました。

実際にMTMを実施するための大変さを感じました。初めは患者さんへの説明が重要だと感じました。患者さんへの教育が非常に重要だと感じました。

2日目は 先生のEBDに感じました。今の症例に対して何故の処方が出来たのかを教える、適切な治療方針(化学的処方に沿って)を考慮するのは、歯科医師として当然のことですが、現実的に患者さんへの説明が難しいと感じました。

# 歯科医師卒後6年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

2日明かりがとりまいた

ドクターの書籍やその他ビジネス書にはある「インパクト」という言葉を  
歯科に置き換えると、このインパクトは何かと目からウロコの気持ちです。  
以前、他のセミナーで先輩の歯科の先生とお話する機会を得た際、「今私の年齢で  
しておくべきことは何か？」と伺ったところ、「世界を見るのがいい」とのお言葉と頂きました。  
その時はスキル的な面で世界レベルのものと体感しの方が良いということも思っていました。  
しかし、保険診療という私が常日ベースにしているものが、日本の歯科の発展を  
阻んでいると知り、世界を見るという本当の意味と改めて知った気がします。

私自身「早い、上手い、痛くない」がよい治療であり、よい歯科医師であると思っています。  
本当の意味での経過観察とは何なのか、何を根拠に判断し、処置を行うのか、  
私の日々の診療には「曖昧な部分」があっても99まで、そのせいと迷いが生じて  
いるのだと痛感しました。基礎からもう一度、勉強し直したいと思っています。  
近い将来、実家の方に常駐し、父母の医院を引き継ぐつもりです。自分の生まれ育った  
町をやりやすく、を目標に頑張りたいと思っています。頑張りと「小児歯科と  
X線」をやりたいなあ...と思いつながら迷っていたことが、この2日明かりがとりまいた  
明確になりました。次回是非、親子でセミナー受講がべく、7割の勝率が  
掲げられ、父母と話し合いたいです。本当にありがとうございます。

# 歯学部6年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

今日のセミナーに参加して、今まで大学で学んでいたことや、実習でやっていることが本当に正しいのか、考えるきっかけとなりました。臨床実習で患者さんをやっていると口腔衛生状態が悪いのにはCRをとり、メンテナンスが不十分であったり…と疑問に思うことが多々ありました。講義の中にもありましたが、患者さんから見ると「どんな治療をするか」ではなく、「どうしてこの症状が生じたか」ということを考え、病気を根本から治すという形の歯科治療を今回知ることができ、今後目指す歯科医師像が少し見えってきました。

また、GPTと専門医に関する知識も今日初めて知ることが多く、とても勉強になりました。将来どういう道に進むか、正に今悩んでいるところで、専門医の役割など、あまのりな部分もあり、それぞれ専門医の必要性がわかっています。しかし、それはしっかりとしたチーム医療の体制があり、各々の仕事をきちんと分担することが必要かということを知りました。

来年からの研修医として働き始めますが、少し不安を感じています。海野先生から日吉歯科での研修制度を聞いて、こういうところで研修したいと強く思いました。しっかりと基礎を学び、根拠のある治療、自信のある治療ができる場所が、研修医時代からあれば…と思わすにはいられませんでした。でも、今からでもできることはあると思うので、日々勉強をしようと思います。



# 歯学部6年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

この度はオーラルフィジックセミナーに参加させて頂き誠にありがとうございました。歯学部に入學したものの、なかなか自分が目指したいと思えるような歯科医師像が見えなかった所、熊谷先生のお話を東北大学の講義で聞く機会に恵まれ、外見のとき今まで自分の中で漠然と~~考えていた~~歯科医師の役割が全く異なり驚愕しました。僕自身、歯学部に入るまでは<sup>考えていた</sup>歯に対する意識が低く、大学受験期間に食生活が変わり、多くのう蝕を作ってしまった後悔した経験から、もし自分に子供が出来たときには、上手な治療をしてあげたいという思いよりう蝕のない、一生自分の歯で食べられる口腔を作りたいという思いの方が強いことになりました。そのような思いの中で、今回のセミナーに参加させて頂き、メンテナンスの重要性や患者さんそれぞれに対するリスクアセスメント、リスクコントロールの必要性を学ぶとともに、熊谷先生をはじめとする日吉歯科のスタッフの~~あり方~~<sup>のあり</sup>の患者さんに対する思いや現在の歯科治療のあり方に対する情熱を感じることもできました。そして、今回のセミナーを通して僕も真に患者さんのことを考え、口腔を守る歯科医師を目指すことを決心し、少しでも現在の歯科の~~治療~~治療中心のあり方を~~変革~~変革していきたいと思いました。これから歯学部を卒業し、歯科医師になることを誇りに思い、今回、学生のとまにセミナーに参加できたのは本当に幸運でした。本当にありがとうございました。

# 歯科医師

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

~~手技~~ ref. 過去の事例を是非示して中子で  
跟に入り加わるといい。

資料採集等の意義をあらためて認識し

実践、患者にフィードバックする事。研修教員

フィードバックする事も学びたい。

自分の今、臨床を今一度見直す機会をあらためて

いいたい。あがれい。いい子。

# 大学院4年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

今回、初めてマニテ-に参加させて頂きました。  
「ホムズ」先生の話を聞いて、とやあ「悪いところ、むしろ良いところ、口内環境にいるのはいい、と感心するところありました、それに、根本的にどうしようもないところ、つまり、  
（あまり元々ではない）  
こちらの医院で、地域、とくに小学校保健において、~~写真~~写真と、  
治療の必要のないものは治療をしない、小学校の先生にも理解してもらい、子どもたちは説明が分かりやすいと、準備は「結果にもつながることを実感しました。  
また、衛生士さんや他の専門医さんや先生と協力して治療すること、  
とくに大切であり、衛生士さんの業務として、自分たちも考えてほしい。  
（検査や歯周基本治療、資料のやりとり）と、先生と理解し、  
自分でも将来的に役に立ちたい、実践的なことを大事に感じました。  
治療（子ども）の準備はもろもろのこと、今後どうするかは歯科医に任せてほしい、その学習のレポート、考えをまとめてほしい。  
先生の貴重な講演をありがとうございました。

# 歯科衛生士

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

今回参加資格がなかったにも関わらずセミナーに参加させて頂きありがとうございました。

「<sup>①</sup>歯科医療の本質とは」「<sup>②</sup>歯科医療のイノベーション」「<sup>③</sup>改革と変革」  
何度聞いても毎回新しい発見があり、毎回やる気と勇気をもらって  
東京に帰る事になっています。

今日はFVO OPとゆずり。私が今まで参加してきたセミナーの中でも、  
若手の先生や学生の方が多く「~~歯科~~科の現状」を知らない、~~事~~方々  
の中でMTMの診療ツールがいかにも正しくあたり前な存在のか  
に依っているのかなと少し不安になる部分もありましたが、熊谷先生の  
30時間以上のわたるお話で、日本の歯科医療がこれからとんとんと  
変わっていくと良いなと強く感じました。

また明日からの診療をがんばりたいと思います。

# 歯科衛生士

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

本日は Pre OP の対象でない私たちも特別に参加させて頂き、  
本当にありがとうございました。

日吉に来て、何度も熊谷先生や各先生方のお話を伺っておりですが、  
やはり、毎回心に響く言葉が必ずあります。自分の抱えている  
問題が少しずつ変わっているの、その時、その時で心に入ってくる  
言葉や、捉え方が変わるのだと思います。

今回一番心に残った言葉は、「生まれてから死ぬまで寄り添って  
サポートする」という言葉です。

衛生士として、患者さんの健康を生涯、見守っていくことができる  
職業だと再認識し、バカう誇りに思いました。

また今回強く感じたことは、この Pre OP に参加している方々に、  
この医療の素晴らしさを、本当に理解して欲しいという想いでした。  
世に出ている歯科医師の方々が、もっと、真の患者利益を  
考え、正しい医療をする歯科医院が増えたいと思いました。

# 歯科衛生士

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

私は卒業して3年目になるDHです。  
今回で酒田に来るのは7回目?になりますが、何度も同じスライドや同じお話を聞かせて頂いているはずですが、いつもメモ帳がいっぱいになります。そして酒田に来ると思うことは「きて良かった」と毎回毎回新たな気持ちで思わせて頂けることに本当に感謝の気持ちでいっぱいです。  
若干3年目DHと思うことはこの医療は本当にスタンダードだということ、さらにはスタンダードであるべきだと怒りを感じ、それに上回るやる気をかき立てられます。また国家資格を持つということは生涯学び続けなければならないということを強く実感します。  
今回当院の院長が発表し、そこで働いているDHと感じたことは、熊谷先生をTTPに代わらない院長を親として2年間専属アシスタントとして働き、今年の4月から個室を持ってDHとして働かせて頂いていることは本当に恵まれていることなんだなと思いました。  
今回もこのように素晴らしい機会を与えて下さり本当に感謝しています。  
ありがとうございました。

# 歯科医師卒後1年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

患者の意識を変えることは非常に困難だと思いはず、でもデータを  
取り続け、正しいことを示すことにより、より良い治療がコチラ  
ということも教育材料としてできると思いました。  
またスグヤ教育の重要性を知り、また難しさを学びました。自  
分の実践事例にはとても参考にしたいです。



# 歯学部6年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

大学の講義で熊谷先生の講演をお聞きし、とても革新的な歯科医療を提供している歯科医院があることに衝撃を受け、詳しくお話を聞きたいと思い、今回このセミナーに参加させていただけました。

熊谷先生が取り扱っているMTMの理念は、本当に歯科医療の目指すべき形だと感じましたし、何より日吉歯科で働いている先生方、また他のMTMを行っている先生方が、「歯科医にはじめて良かった」と口々に話している様子を見ているうちに、私も歯科医になる道を選んだことはとても幸運なことではなかろうかと思うようになりました。大学以外で歯科向けのセミナーに参加するのは今回が初めてなのですが、初めてのセミナーが日吉歯科さんのセミナーで本当に良かったと感じています。大学で学ぶだけでは得られなかった新たな視点や、歯科医療に対する革新的な考え方、海外に目を向けることの重要性など、たくさんのもので得ることができました。これから、大学を卒業して自分の勤める歯科医院や、自分が開業することと考える中で、今日のセミナーを生かせるよう日々歯科医療の発展に邁進していきたいと思っております。

# 歯科医師卒後6年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

歯科治療を59.200うねど326 処置内容に  
目か、いまかちな今の現状で、もう一度原因-989  
か3# 2200 治療、40, 100を考え、2020に2020  
また、明日か3 違った方向か3 2200 = 2020 予防を  
一か3 考え、また、い思、い思。

# 歯科医師卒後3年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想 勉強になりました。

# 歯科医師卒後2年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

昨年度、母校の大学病院で研修医を修了し、インプラント主体の補綴、  
歯周治療を勉強した。現在の大学に大学院生として在籍しております。  
今回のセミナーは、研修医の時に、指導医の先生より“人生観が変わる”  
との紹介を受け、ぜひ受講させて頂きたいと思い、申し込み致しました。  
2日間の受講を通し、これまでの歯科治療に対する考えを180°変える  
貴重なものとなった。従来の前例主義の考えから、常に世界に目を向け  
新しいものを創り出すイノベーションの気持ちをたどり、ここから歯科医師  
人生を頑張りたいと思う。創意工夫をし、むしろ困難に向き合い、  
頑張りたいと思う。2日間本当にありがとうございました。

# 歯科医師卒後9年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

とても貴重なお話しに聞けて大変勉強になりました。  
・MTMの具体的ななところを再度聞けたので本当に良かったです。  
・セミナーもIBF、7ヶ条<sup>×インテ</sup>を中心に患者さんに話してほしかった中、  
システムスタッフに行き着いてほしいです。DHも含め、設備環境  
ワークの説明、×インテ<sup>×インテ</sup>を行い、一人でも多くの患者さんの管が  
残るように日々努めていこうと思います。  
現在、行っている治療、治療環境を変えることに勇気が必要  
だと感じています。今回のセミナーで自分でもやるべき事が  
見つけられたと思います。設備投資も含め、1~2年ではある程度  
準備が整ったスタッフ協力、データ集積の方法等も勉強になり  
大変に役立ったと思います。

# 歯科医師

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

2日間の短い期間でしたが、日吉歯科のアクセスを認識した内容でも充実した時間でした。

今後の歯科医師レベルのありかたに大きな影響を及ぼす2日間でした。

歯科医療の可能性を改めて認識しました。

保険診療の中、複雑な案件で仕事をしていまして、よく学びました。この2日間を自分の中でしっかりと消化

自分だけの形で表現できるようにしたいと思います。

お世話になりました。ありがとうございました。

# 歯科医師卒後2年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

今回、「若手歯科医師のためのオールインワンセミナー」に参加して、2日間、とても有意義な時間を過ごせました。メンテナンスを続けることの重要性、予防より治療が支配的であった歯科医療には、もはや限界があることを、理解できました。私は歯科医師になってから、まだ2年しか経っていないため、まだまだわからないことが多いのですが、今回のセミナーで、先生方は、カリオロジーについてすごく強調されていたので、カリオロジーについては、特によく勉強したいと思いました。

また、今回のセミナーでは、多くの論文や書類(本)を紹介されていたことも、すごく良いと思いました。これからは、エビデンスに基づいて勉強をし、歯科医療を行っていきたいと思いました。実に多くの先生方のお話も聞くことができたので、今回、このセミナーに参加することができて、すごく満足しています。2日間、有意義な時間を過ごせたことに、本当に感謝しています。本当にありがとうございました。